

EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

OFICINA: 25 varas al ESTE de la Biblioteca Nacional

LA NUEVA AGENCIA DE
EMILIO ALPIZAR
Comisiones. Véase aviso.

EMPRESA DE TRASPORTE DE
CIRIACO ZAMORA
Dirección: Aduana. Véase aviso

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 12 de octubre de 1908

NUM. 51

LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 25 varas al Este de la Biblioteca Nacional

he vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra. Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche.

Trabajos en el Registro de la Propiedad.

Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación.

Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

LINEA DE VAPORES

— DE LA UNITED FRUIT COMPANY —

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA..... \$ 60 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 110 "

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA..... \$ 50 oro americano
PASAJE DE IDA Y REGRESO..... 80 "

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, —Administrador.

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

Nuevo Itinerario para

ATLAS



Agosto, Stbre. y Octubre

Siberia.....	5 de Octubre	Sarnia.....	24 de Agosto
Prinz Joachim.....	12 " "	Prinz August Wilhelm.....	31 " "
Sarnia.....	19 " "	Siberia.....	7 " Setbre.
Prinz August Wilhelm.....	26 " "	Prinz Joachim.....	14 " "
Siberia.....	10 " Agosto	Sarnia.....	21 " "
Prinz Joachim.....	17 " "	Prinz August Wilhelm.....	28 " "

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA

— PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE Á LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —

JOHN M. KEITH, —Agente General.

NUEVA TIENDA DE CALZADO

— SEÑORES CLIENTES: —

Me he establecido nuevamente en esta capital, á 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central, Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia.

En la renombrada carnicería CANOSSA

además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso Parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos. Vermouth de la casa Martini & Rossi, de Turín. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

JOSÉ M^a BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

DRA. JADWISIA DE PICADO

—MÉDICA Y CIRUJANA—

De las 7 a. m. á las 11 a. m.—Oficina: Fuentes, 150 varas al Norte de la Estación del Tranvía, en San Pedro del Mojón

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

DR. FEDERICO KRIEBEL

CIRUJANO DENTISTA

Frente á don Federico Tinoco

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5^a Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

NAPOLEÓN SANABRIA

—PASANTE DE ABOGADO—

Despacha en la oficina del licenciado don Máximo Fernández

TIENDA DE NOVEDADES

—O DE O—

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —O— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

LA CURRIDABATENSE

FÁBRICA DE ATAUTES

DE JOSÉ SANCHEZ R.

Servicio completo para funerales, los que se verificarán de acuerdo con las exigencias de la clientela. Atautes sencillos y charolados. Mesas artísticas. Candelabros de varias formas. Coronas y cartulinas al gusto del comprador.

AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES
ARBOLES Y ARBUSTOS
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS
TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

QUIEN tenga en venta un regular BILLAR, puede avisarlo á EMILIO ALPIZAR, en LA NUEVA AGENCIA.

Dr. Francisco E. Fonseca

—MEDICO—

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENÉREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

PARA EVITARSE MOLESTIAS.—¿Necesita Ud. una, dos, ó más carretadas de arena ó piedra? Fácilmente puede obtenerlas. Encárguelas en el establecimiento comercial de don Pedro Hurtado, situado 200 varas al sur de la Catedral.

DE LIBERIA

El Gobernador y el estado sanitario

El Gobernador, con una terquedad de aragonés impenetrable, se ha empeñado en sostener que el estado sanitario de esta localidad es inmejorable y que por lo mismo no está justificada la alarma que movió al vecindario á pedir al Gobierno el envío de un médico que combata la epidemia ó lo que sea, causa de las numerosas defunciones que han ocurrido en los meses anteriores, ó sea, de junio á esta fecha.

Para que el Gobierno tome nota y juzgue la conducta del Gobernador en este delicado asunto, insertamos los siguientes datos, tomados de la Tesorería de la Junta de Caridad de esta ciudad, que justifican nuestra actitud.

Mes de junio	SIETE	defunciones.
" " julio	OCHO	"
" " agosto	DIECIOCHO	"
" " setiembre	ONCE	"

Todo el cantón de Liberia á duras penas sumará cuatro mil habitantes, de suerte que de seguir esta cosecha de defunciones que nos está produciendo la asistencia médica actual, y nuestro Gobernador en sus trece, de no haber motivo para alarmarse, es probable que no tengamos sufragantes en la próxima campaña electoral.

Hay que advertir que el Guanacaste es una de las regiones más sanas del territorio, y que en tiempos anteriores en que había aquí buenos médicos y Gobernadores más celosos del cumplimiento de sus deberes, los carpinteros de esta ciudad no se ganaban la vida haciendo ataúdes.

Pero Toño quiere más á Roca que á Liberia, y de ahí que para no poner en peligro su medicatura, se empeñe con desesperante obstinación, en estorbar nuestra obra redentora de traer otro médico para el servicio del pueblo.

El Doctor Roca, como Mefistófeles necesario para las maquinaciones de la Unión Guanacasteca, está investido de los siguientes cargos:

Médico del Pueblo
" " Hospital
" " Cuartel
" " de la Cárcel
" " " Gobernación.

Pero como un mismo candil no puede alumbrar bien más de un cuarto, Roca que no ha dado motivo para que se le considere un faro, por fuerza tiene que cumplir mal y muy mal su cometido, siendo el pueblo el que paga el pato.—A MELCAR. 29 de setiembre de 1908.

COSAS QUE DESAGRADAN

EN GRECIA

—Que la Biblioteca sea sólo visitada por dos... familias.

—Que cierto sujeto no publicara el remitido que tenía preparado contra el editor de "Oportunidad."

—Que el terror de los casados de Santa Gertrudis lo tengamos de policía en el centro.

—Los que se disgustan porque Bascocio les canta las verdades.

—Que la Municipalidad tenga un empleado para que cobre cuentas de particulares

—La Velada representada por las "dos prominentes familias.

CHILO

El tacón giratorio "NAVY"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"

A 0-75 EL PAR

Calle 1^a sur n.º 448.—Bafael Paut.

"EL CRONISTA"

SEMENARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,
EMILIO ALPIZAR A.

CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses ₡ 1-00
Número suelto 0-10

Menos política

Fuimos los primeros en hacer una llamada al patriotismo de los costarricenses, principalmente á la prensa, y es justo envanecernos de los satisfactorios resultados que con ello se han conseguido.

Los aislados esfuerzos de unos pocos que persistían en la campaña, han sido ahogados por la imperturbable indiferencia con que la gran mayoría del pueblo acoge sus reclamos políticos.

Las únicas personalidades reconocidas como jefes de partidos políticos, los señores Licdo. don Máximo Fernández y don Rafael Iglesias, con altura de miras y patriotismo que les honra, han manifestado ya por medio de los periódicos su opinión contraria al movimiento político con tanta anticipación iniciado, considerándolo, además, dañoso para el Estado.

Algunos órganos de la prensa han tomado á mal nuestra actitud considerándola encaminada á inducir al pueblo á mirar impasible la lucha electoral y á obtener su completa abstención; muy errados andan quienes así nos juzgan y poco conocimiento deben tener de nuestra conducta y de nuestros propósitos en cuanto á política se refiere.

Nuestro único anhelo y el fin que perseguimos no es otro que la concordia entre las familias y la tranquilidad general del país.

No nos preocupa, por lo que á nos otros atañe, que la lucha empiece ya; tenemos formado nuestro criterio, y como no hemos especulado con la política ni especulaciones de esa índole buscamos, podemos estar seguros de que cualquiera que sea el resultado de la próxima contienda electoral, personalmente, en nada nos afectará y nos habrán de ver después siguiendo la vida de trabajo y de independencia de que hoy nos ufamamos.

Antes que los intereses de partido debemos mirar los intereses de la Nación; por eso no deseamos que se avive desde ahora el fuego de la discordia política en el hogar de la familia costarricense; ya llegará la época y entonces seremos los primeros en ir de pueblo en pueblo instando á los ciudadanos á que se acerquen á las urnas á contribuir con sus votos á elegir al más capaz de regir los destinos de Costa Rica.

Cualesquiera que sean las diferencias que á los costarricenses nos separen; hay una idea en que caminamos unidos, el deseo de bienestar común; hay un sentimiento que nos enlaza, el sentimiento religioso y un sólo pensamiento que nos preocupa, el porvenir de nuestra bandera. Por distintos caminos, pero tras un mismo ideal marchamos todos y sin odios ni prevenciones, llegado el momento iremos á la lucha para volver después á confundirnos en abrazo fraternal, como buenos *hermanitos*.

Permanente.

El Cronista no publicará desahogos personales y críticas hirientes. Los que para estos asuntos quieran ocupar sus columnas tendrán que pagar dando su firma responsable, pues son muchas las acusaciones que nos han entablado y mucho el tiempo perdido. Este periódico no tiene compromisos con nadie y si las personas ofendidas desean defenderse, lo tienen á su disposición.

Oígasenos

Hacemos constar una vez más que nuestra empresa no tiene ligas ni compromisos con ninguna agrupación política ni recibimos protección de nadie.

Nuestros propósitos al fundar este semanario fueron y han sido únicamente defender la causa de la democracia y la libertad que son las causas del pueblo.

La labor que en este sentido hemos hecho queda consignada en la colección de nuestro periódico y podemos asegurar que ella ha sido fructuosa, aunque económicamente no nos ha dejado rendimiento alguno.

Si damos acogida á trabajos de algunas personas pertenecientes al Partido Civil, es porque el deber de amistad nos lo impone, ya que no tienen albergue en otros periódicos sino á muy alto precio; pero eso no implica que el periódico esté supeditado al partido.

Somos completamente independientes y consecuentes con nuestros propósitos de no adelantar la lucha electoral, no volveremos á permitir que de ello se escriba en nuestro semanario hasta que suene la hora.

Entonces sabremos cumplir con nuestro deber y sin ambages ni rodeos declararemos cuáles son nuestros ideales políticos.

Mientras tanto, sépase que estamos con el pueblo y que á él pertenecemos en cuerpo y alma.

POR EL PAIS

—V—

POR LOS OBREROS

Cañería de San José

En diferentes ocasiones hemos tocado por la prensa el asunto que ahora nos ocupa sin que se hayan aducido razones en contra de nuestros propósitos, que no son otros, que los de procurar que en la obra de la cañería se empleen, tanto como sea posible, materiales del país.

Según nos informan, la obra de la cañería de San José, está en vías de ser una realidad.

Desde luego, es preciso estudiar los medios de hacerla más estable, procurando evitar hasta donde sea posible, que el dinero que se va á invertir en la ejecución de esa obra salga fuera.

Hay infinidad de personas, competentes en la materia, que opinan que el acueducto puede hacerse, perfectamente, de mampostería.

De ese modo, la mayor parte del dinero quedaría en el país, ya que tenemos, de sobra, ladrillo, cal, arena y piedra, ocupándose en esa clase de trabajos, muchos obreros nacionales.

Además, según cálculos bien comprobados, la obra resultaría más barata, pues cada tubo de hierro, de dieciséis pulgadas de diámetro y de tres metros de largo, cuesta ₡90-00 pieza. Es verdad, que hay descuentos y primas también, que ofrecen las fábricas, pero, esos descuentos y esas primas, no será al bolsillo del pueblo, á donde irán á parar, sino á aumentar el caudal de quienes se interesan y se esfuerzan porque la obra sea de tubería, sin que les importe ni mucho ni poco, que el dinero emigre, pudiéndose distribuir entre trabajadores é industriales costarricenses.

Lanzamos, de nuevo, la idea, á fin de que se discuta ampliamente, y se den los motivos científicos y económicos que obligan á los encargados de efectuar la obra, para hacerla de tubo de hierro, enviando todo, todo ese dinero al extranjero, con perjuicio de la clase obrera.

Ahora, que ciertos periódicos acarician y adulan á los obreros, porque han de necesitar de sus votos más adelante, bueno es que aboguen por ellos, siquiera sea, influyendo, para que la obra de la cañería se lleve á cabo con materiales nacionales, á fin de que los obreros tengan trabajo, única ambición que anhela esa noble y sufrida falange que lleva sobre sus hombros todo el peso de las cargas públicas y que ni siquiera delibera, porque, según el joven Alvarado, pertenece á los diez millones de ignorancias que tienen que inclinarse reverentes, sumisas, ante la opinión de un cerebro bien cultivado.

De Nicaragua á San José

[Por teléfono]

- Tiriririliin.
- Aló.
- La Secretaria del Congreso.
- Listo.
- Está el poeta esdrújulo?
- Aquí á sus órdenes en el teléfono.
- Podría usted decirme, señor, qué suerte ha corrido en el Congreso el proyecto derogatorio del impuesto de ganado?
- Aún discútese.
- Pero será posible que provoque discusiones moratorias un proyecto indiscutible económicamente hablando?
- Es que en la Cámara hay ciertos párvulos que cual Demóstenes se creen hablar; y arman escándalos, dan espectáculos que son ridículos de reventar.
- Y el Diputado Pérez, que es tan *Amigo del Pueblo* y entendido en economías, qué actitud ha asumido en este asunto?
- Pérez combátele.
- Pero si aquí sabemos que ese señor se arruinó queriendo establecer una cria de ganado en Santa María de Dota.
- Pero es muy lírico é impertérrito, sigue la cábula sin trepidar.
- El *General* mandó á esa un Representante de su Gobierno, según se dijo, con instrucciones de conseguir la abolición del impuesto y la aprobación del tratado de Colpachi, qué dice Ud. de eso?
- Pues que la Cámara no admite replica de Diplomáticos del General.
- Sin embargo es de creerse que ese Gobierno se empeñe en sacar áiroso ese compromiso por él buscado.
- Somos demócratas, la cosa pública aquí manéjase con libertad.
- De suerte que usted cree que es asunto perdido ese?
- Hasta los *tuélanos*.
- Pasando á otra cosa, puede darme razón de Madriclo, nuestro Magistrado?
- En la Metrópoli la de los Angeles oyendo réplicas del Salvador.
- Y á propósito, quién cree usted que perderá el asunto?
- Lo pierde Dávila porque esos bélicos tienen revólveres, rifles y cápsulas que dan pavor.
- Eso no porque el General protege á Honduras y él también tiene.....
- Ya ese sátrapa no inspira pánico ni hace *ánimas* con su espadón.
- Y.....
- Perdone usted pero cállese porque si lo oyen me mandan al número 7 previas *enemas* y otros requisitos de entrada. Mejor dígame algo de la política de su país.
- Aquí trabajase por ciertos próceres que aún están vírgenes y amenázalos gallito bélico de raza clásica con espólon.....
- Gracias, poeta, gracias, es usted la persona más sabrosa para telefonarme; quedo muy agradecido y me suscribo.....
- Gracias, incógnito; siempre á sus órdenes en el teléfono de la Nación.
- Tiriririliin.

Octubre 9 de 1908.

CAMPO ABIERTO

ENTENDAMONOS

Señor don Leonidas Briceño:

Refiriéndonos á su editorial del martes en "El Noticiero," nos permitimos manifestarle que, por nuestra parte, recibiremos con gusto lo que usted se propone escribir con el buen deseo de encarrilar el periodismo por el sendero de la cultura á fin de que, en las próximas elecciones, se prescindiera del personalismo y del insulto en la propaganda de las ideas de que los partidos militantes hagan uso en defensa de sus candidatos.

Pero téngase en cuenta que, lo que se ha llamado partido civil y su jefe, han sido rudamente atacados por los periódicos, sin que por nuestra parte, hubiese provocación alguna, hasta entonces. Deploramos, pues, que saliera á la luz pública el artículo de EL CRONISTA á que se refiere usted: lo consideramos destemplado, pero eso no ha sido sino un pasajero desahogo de uno de tantos de la agrupación civilista, indignado por los ataques que á diario nos han endilgado sin motivo, por el momento y sin que apareciera una sola protesta. Pues qué? no tenemos el derecho de defensa y creen acaso los que han escrito ó escriban en lo sucesivo que hemos de oír impasibles la sempiterna cantinela que han tenido desde hace diez años contra la Administración Igle-

sias, repitiendo los mismos cargos, sin tomar en cuenta la causa que motivaron los hechos de que se quejan?

Sí, señores, nosotros también tenemos nuestro martirologio que citar de tantas víctimas que sufrieron y derramaron su sangre en defensa del orden público continuamente amenazado por los ambiciosos que aparecían como redentores y por los bochincheros que los secundaban.

¿En qué país no se castiga á los que atentan contra la autoridad constituida? No se vieron cosas peores en otras administraciones después y antes de Guardia? Qué han estado haciendo los malquerientes de don Rafael Iglesias, que hay en cada lugar, sino con la grito constante del ¡Alerta! sin motivo para ello?

Los partidarios del señor Iglesias que están por todas partes del país ¿no son una entidad política costarricense, y, como tal, con perfecto derecho de manifestar sus opiniones en la cuestión electoral?

Sean justos: ha salido una persona por primera vez á la palestra después de dos meses de que los periódicos con correspondencias y remitidos han publicado ataques contra nosotros y, más aún, haciendo uso de la inventiva páfida, hasta que el señor Iglesias se vió en el caso de acercarse á la administración de un periódico á decirles que tenía derecho á que se respetase y que no se publicaran frases ó ideas que él no había manifestado.

Sí, señor Briceño, usted debe concedernos que así como entre los simpatizadores por don Ricardo Jiménez hay muchas personas honorables que nunca harían uso de la mentira maliciosa ni del insulto procaz para la propaganda, así también en el partido civil hay muchísimas personas que no harán uso jamás de tan viles armas de combate.

Tenemos muchas honorables personas en los campos que siempre han vivido de su trabajo, sin recibir personalmente ningún favor y se manifiestan satisfechas y convencidas del bien que recibieron los pueblos durante la administración Iglesias que fué laboriosa y progresista.

Nosotros deseamos una lucha culta. Nosotros tenemos hechos consumados con que probar la fuerza de nuestras convicciones y por tanto no necesitamos de malévolos ardides ni de insultos groseros para combatir; pero si se nos provoca, por ahora no, pero sí en su oportunidad, haríamos uso quizá de las mismas armas con que nos atacan, mal que pese á nuestros sanos propósitos. Entonces haríamos historia, si nos obligan, para demostrar que el señor Iglesias fué altamente magnánimo comparado con otros Presidentes que ejercieron verdaderas dictaduras. Ya haríamos historia, presentando una inmensa lista de verdaderas víctimas de odiosas tiranías, y, se nos obliga, haremos historia también de ciertas personalidades que aparecen como impecables, pero que analizando sus actos de hombres públicos, resulta ser oropel lo que se creía oro puro.

Vengan, pues, los sanos consejos que trata usted de escribir para cambiar la aparente actitud de los partidos, por otra digna de un pueblo culto. Nosotros lo deseamos con toda el alma y ojalá su labor no sea infructuosa, tanto más cuanto que los que pertenecemos al Partido Civil, no queremos, en la nueva lucha que se aproxima, hacer recriminaciones por lo pasado. Y esto obedece á que resueltos á buscar el bien de la nación y á coadyuvar á él, solicitamos y queremos el concurso de cuántos quieran acompañarnos en la próxima jornada, sin distinguos de la causa política á que antes pertenecíamos. Por esta razón dejaremos el nombre de Partido Civil, como partido de historia que otros hombres juzgarán, y en una nueva agrupación, con más robustecidos propósitos y con mejor experiencia de las necesidades de la República, nos proponemos cumplir con nuestro deber para con la Patria en la hora en que de regir sus destinos se trate.

UNOS CIUDADANOS

A un cartaginés

Su artículo en contestación á "La República" y á "El Noticiero," contestando algunos ataques al Partido Civil, está muy bien puesto, pero como nos hemos propuesto no seguir tratando nada que se roce con las futuras elecciones, hasta que sea tiempo, sentimos manifestarle que no podemos publicarlo.

Por lo demás, y para otros asuntos, el periódico está á sus órdenes, como siempre.

A ocho días vista

¡Ay! carísimos lectores, qué difícil tarea la que se nos presenta ahora! Cómo haremos para llenar la vacante de Pilo, el sale-roso y picante Pilo.

El de pluma traviesa
De estilo burlón
Y genio sutil.

En verdad, la tarea es ardua, pero hemos de llenar nuestro cometido, sea como fuere, porque nuestro amigo Pilo, no obstante su erudición y talento, gusta más de la vida campestre, y siguiendo el refrán, "de que al ojo del amo engorda el caballo," allá se ha marchado, para darnos después el producto de su labor, no en hojas sueltas, como el otro, sino en frijoles y maíz de tan buena calidad, que á veces lleven el legítimo apellido del buen amigo, que así sabe manejar la pluma como el arado. Y basta con esto, que si proseguimos pasaremos por indiscretos, soltando el nombre, ya que el apellido no es difícil adivinarlo y vamos al grano.

Por fin, el sistema proteccionista se va derrumbando poco á poco, con la elocuencia de los hechos, más elocuentes que los discursos de sus aferrados defensores.

Ayer fueron rebajados los derechos al cañón; hoy ha pasado en el Congreso, después de lucha tenaz, la ley que deroga los excesivos derechos con que ha estado gravado el ganado, que para abastecer el consumo del país, se importa.

Y es seguro que pronto caerá por tierra, ese sistema proteccionista inconsultamente implantado entre nosotros, pues ya empiezan las protestas de los consumidores, según hemos visto en un comunicado enviado de Limón á "La República" y suscrito por muchas personas. Y seguirán pidiendo la rebaja de la tarifa aduanera, no sólo para el azúcar, sino también para el arroz y la manteca, artículos de primera necesidad y que el pueblo consume de preferencia.

Y nuestros legisladores, ¿qué hacen y en qué piensan? ¡ah! en hacer política desde ahora, y en su estómago.

¿Y el pueblo? el pueblo que trabaje, que siembre. Y el dinero, porque sin ese elemento nadie puede lanzarse á la agricultura. Es cierto y más ahora que el gobierno es el más fuerte competidor que tienen los agricultores, desde luego que toma á buen interés cuanto dinero le den.

Pero pasemos á otro asunto, que éste será preciso tratarlo en el próximo número.

Las Juntas de Educación tienen una nueva entrada que las coloca en ventajosa y holgada situación. Al paso que lleva la instrucción pública, Costa Rica, será, dentro de poco, el cerebro de América, como dicen de Francia en Europa. . . . Si hubiese, siquiera, un diputado que se permitiera presentar un proyecto de ley que allegase fondos para caminos, seríamos los primeros en llamarlo, el salvador del país. Este sí que sería un golpe, que podría llevar de golpe á la Presidencia al que tal hiciera.

¡Pero qué vál de esto sí que no se ocupan nuestros eximios representantes, y es fuerza esperar mejores tiempos y mejores hombres.

Seamos agricultores

Dediquemos nuestros hijos á labrar la tierra

Hoy que las profesiones no producen, siquiera para la familia ¿á dónde hemos de dirigir la vista en busca de nuevos horizontes?

Abogados sobran, médicos abundan, ingenieros no escasean, mecánicos sólo los ingleses consiguen colocación; los artesanos carecen de empleo porque nadie construye; hay demasiados sastres, zapateros, barberos, pintores, escultores, plateros, etc.

¿Qué ruta seguimos?
¿En dónde ha de estar el porvenir de Costa Rica, sino en la agricultura?

Dediquémosnos, pues, á la agricultura. El primer agricultor fué Abel y mereció ser envidiado de Caín.

La Mitología nos presenta enseñando el Arte de la Agricultura á Isis en Egipto, á Diana en Grecia y á Ceres en Italia.

Roma fué poderosa mientras dedicó preferente atención á la agricultura; pero una vez que los campesinos se acostumbraron al bullicio de la ciudad y trocaron sus herramientas de trabajo por las armas de combate, la agricultura vino á menos, la siguió la pobreza y por último la crisis,

hasta que el malestar se hizo general, produciendo la decadencia del gran imperio romano.

Dejando los primitivos tiempos y pasando á los presentes, tenemos un ejemplo digno de imitar.

Los Estados Unidos del Norte. Ayer no más nacidos á la vida de la libertad, y á pesar de la sangrienta guerra civil que durante varios años sostuvieron los Estados del Norte con los del Sur, deben su preponderancia, principalmente, á la agricultura. Sin ésta no puede haber industria, porque la agricultura es la industria madre. Pueblo que no posee grandes y ricas minas de oro, tiene que buscar el medio de conseguir el valioso metal, labrando la tierra. Y si la tierra que cultiva es fecunda, como lo es la nuestra, ese metal lo conseguirá en abundancia.

Pero ante todo, conviene aplicar á la explotación del suelo, procedimientos científicos. Aunque los principios científicos no pueden aplicarse en todas las localidades, en general, sí es necesario el estudio de la ciencia agrícola, pudiendo aplicarse por medio de la práctica y según las condiciones del terreno, el cultivo que más convenga y se adapte á cada una de ellas.

Desde luego, debe empezar en la escuela, este aprendizaje obligatoriamente, y apenas conozca el niño las primeras letras, principalmente en los campos, en donde pueden suprimirse algunas asignaturas de menos importancia, es preciso dar preferencia á ese ramo á que indudablemente se han de dedicar más tarde esos niños.

Así se desterrará en breve tiempo la rutina y se convencerán los labradores de cuan beneficioso es para ellos tener conocimientos científicos, que unidos á la práctica y al auxilio de las herramientas modernas, los pongan en aptitud de hacer producir más sus tierras, con menor trabajo y costo.

Por consiguiente, vendrá después el deseo de constituirse en sociedades, comprendiendo que sólo así podrán ser fuertes, defender sus intereses y hacer valer sus derechos.

En Bélgica, país del mundo quizá mejor cultivado y más productivo, se dedica preferente atención á la agricultura.

"El Ministerio del Interior, la Dirección general de agricultura, el Consejo superior y las comisiones provinciales, constituyen las ruedas administrativas en todo lo que se refiere á la organización y enseñanza de la agricultura. Las diversas sociedades agrícolas oficiales cuentan con cerca de 18 000 individuos, y publica cada una un boletín semanal; además existen gran número de sociedades libres de agricultura: sólo dedicadas á la horticultura hay más de 50."

Sigamos, pues, el ejemplo de esa nación; procuremos levantarnos de la postración en que estamos; cada cual atégase á sí mismo, no espere que el vecino le suministre el alimento, propongámonos todos ser auxilio y no carga de la sociedad á que pertenecemos.

Todos los extranjeros que llegan al país, hacen fortuna ¿por qué? porque no son peregrinos; trabajan, economizan, luchan y se asocian. Mientras nosotros hacemos política y esperamos candorosamente que caiga un gobierno y venga y otro que nos haga felices, los extranjeros aprovechan nuestra decidia y se enriquecen á fuerza de constancia en el trabajo. Y nosotros lamentándonos y pidiéndole pan al gobierno, como los hijos que se acostumbran á que sus padres los mantengan.

Y así alardeamos de independientes y anhelamos el cambio de situación?

¿Es que no tenemos. . . confianza en nuestras fuerzas?—C. Z.—1901.

Cosas que nos faltan en Cartago

—Disciplina á la policía.

—La conciencia al administrador del Mercado.

—Los tornillos al segundo comandante de policía.

—Actividad á la directiva del Club de artesanos y buena voluntad á algunos socios morosos del mismo Club.

—Que el director de la banda militar no desnude las piezas de música que se ejecutan en los recreos y retretas, con el fin de que éstas últimas no pasen de cuarenticinco minutos, para no trabajar la hora completa.

—Que los directores de escuelas enseñen á sus subalternos á sacar bien los promedios mensuales de sus alumnos.

—Que un inspector de escuelas, no efec-

túe sus conferencias en el parque, con la maestra de uno de los distritos del S. O. de la ciudad.

—Que en la alcaldía segunda, mantengan niños de escuela, como escribientes por obedecer á los principios de economía . . . política.

—Que don Clemente no meta menores de edad á la cárcel por asuntos baladíes.

—Que el jardinero del parque pida la aplanadora para las callecitas del central y no permanezcan tan pedregosas.

NOTAS de HEREDIA

Entre los muchos asuntos palpitantes tenemos aquí, la cuestión colegio y la renuncia de dos municipios que discrepaban contra los señores González, Rodríguez y Meléndez. *Quilín Ulloa* y *Juan R. Arias*, con su salida del salón municipal, después de iniciativas en si convenía ó no la dirección del colegio en manos de Brenes Mesén, desbarajustaron las pretensiones de los primeros y finalmente, quedó mutilado nuestro municipio. No hay quórum, pues quedan solamente tres miembros, debilísimos por su intelectualidad.

Nuestra esperanza es que el Supremo Gobierno convocará á elecciones para reponer á los propietarios don Daniel González Víquez, actual gobernador de Limón, don José María Víquez, gobernador de Heredia, don Tranquilino Ulloa h. y don Juan R. Arias que renunciaron. Al acierto de una papeleta que no venga á echar abajo la gran obra de nuestro Liceo, quedamos pendientes, esperando que la diestra inteligencia triunfará una vez más contra el oscurantismo del negocio Iglesias.

Viva Heredia liberal!—*Demóstenes*.

El precio del café

Algunos interesados han empezado á propalar la falsa noticia de que ha habido baja en el precio de este artículo en los mercados extranjeros. De ese ardid, ya bastante conocido, echan mano los especuladores para sorprender á nuestros pobres agricultores, tan dejados de la mano del gobierno que jamás ha procurado evitar, siquiera en parte, semejante injusto proceder de los beneficiadores de café. En el próximo número nos extenderemos.

(CAMPO NEUTRAL)

Señor Pantoja

Puntarenas.

El Agente Fiscal de ésta estableció acusación contra usted por el delito de defraudación en perjuicio de varios súbditos de la Jefatura Política de Golfo Dulce y pidió se le dicte auto de enjuiciamiento. Espero tome nota de esto ó las de Villadiego, si le parece y con saludes del nacionalismo mande á

GRILLETE

Señor don Felipe el Bilioso

Heredia.

Su novelita "Los Mártires de mi chifladura" ha gustado y conmovido mucho por lo tierna, lo verídica, lo nueva y lo culta; á mi se me rodaron las lágrimas en tal abundancia que creí que me estaba disolviendo.

Me permito recomendarle que en la segunda edición la intitule "El día de finados."

Espero no desmaye en su egregia labor y póngame desde luego entre los muertos.

Su ferviente admirador,

QUIRINO

Estimado don Zenón

Celebro mucho que se haya escapado del cementerio de don Felipe. Su conversión al civilismo ha sido sensacional. Su última kilométrica hoja suelta da una cabal idea de lo ocupado que usted se pasa en "La Labor", por antonomasia. . . .

Tan luego triunfemos esté seguro de un pasajito y una letrita.

Suyo afmo. PEDRO

CABLES DEL DOMINGO

Madrid, 10. —Hoy hubo un serio incidente en el ayuntamiento, motivado por el nombramiento de un empleado. Iglesias propuso un concurso para evitar las murmuraciones de que los concejales venden empleos. La propuesta fué atacada ruidosamente. Se suspendió el nombramiento. Primero aceptó la proposición de Venezuela para la admisión de oficiales venezolanos como alumnos en las academias de España. El ex-ministro republicano Fernando González, considera que Maura está convencido de la imposibilidad de aprobar el plan administrativo. El consejo revisó gran importancia. Besada demostró que ha desaparecido la nivelación y el déficit asciende á 14 millones. Propuso la supresión de aumentos y disminución de gastos é incluye los presupuestos presentados por Cortes, lo que fué aprobado por unanimidad. Maura se declaró resultante conforme con los planes de Besada. El consejo marca una nueva orientación en cuanto á la economía. Maura ratificó la política, declarando explícitamente que Villaverde estaba animado de espíritu conservador, como lo está su heredero Besada.

Almería, 10. —Fondeó un velero procedente de Orán, con varios enfermos graves, de los cuales fallecieron tres. Hay gran alarma. Se reunió la Junta de Sanidad.

Guadalajara, 8. —En un jardincito estaba oculto el mecánico Triguero cuando fué detenido. Se le encontraron dos bombas descargadas. Se dirigió á Bilbao. Al ser interrogado incurrió en contradicciones.

Melilla, 10. —Llegaron los obreros españoles escotados por 50 roghistas de á caballo.

Londres, 10. —Es considerable la duda del resultado de la entrevista de Isvolky y Grey.

Petersburgo, 10. —Echarikoff aseguró que Rusia no desea compensación, sino sostener un nuevo régimen en Turquía y que las relaciones anglo-rusas son mejores que nunca.

Buenos Aires, 10. —La cámara aprobó el plan de la conmemoración del centenario de la guerra de la independencia de 1810. Dicho plan incluye la erección de un gran monumento en la bahía de Buenos Aires, que tendrá inscritas estas palabras: "Paz y Libertad, á todos los hombres del mundo." Se erigirán otros monumentos en el campamento militar. Mayo contendrá la tierra traída de todos los campos de batalla donde los argentinos lucharon por la libertad de la América del Sur. También otro monumento en honor de España. Se sabe que el Senado reducirá el presupuesto de armamentos á 100 millones de pesos en billetes.

Melilla, 10. —Varios grupos de cabileños compuestos de infantería y caballería se presentaron amenazantes á las minas de la compañía española. 72 mineros se refugiaron en la casa próxima. Los moros utilizaron las herramientas de aquellos para cegar las galerías, obstruir pozos y estropear las demás obras después rompieron las herramientas y asaltaron la casa donde estaban refugiados los españoles y derribaron las puertas. Los españoles huieron, siéndoles imposible hacer resistencia á causa de la inferioridad en número y falta de armas. Los cabileños los alcanzaron y les quitaron cuanto llevaban y los maltrataron, huyendo enseguida.

GACETILLAS

Para el día de finados.

Las mejores, las más baratas y las que más duran son las coronas hechas por la jardinería de Alfredo Anderson. Esta jardinería exhibe sus trabajos en las ventanas de La Mascota y en la fotografía de Mr. Rudd. La Agencia de Emilio Alpizar recibe órdenes.

Sabemos

que el distinguido caballero don Tobías Zúñiga Castro sigue mejor de la enfermedad que lo hizo guardar cama. *El Cronista* celebra la mejoría del viejo amigo y jefe querido.

Permanente

Estamos en el cuarto trimestre del año y necesitamos arreglar nuestros libros. Por esta razón suplicamos á las personas á quienes enviemos circulares, nos las contesten á la mayor brevedad. A los agentes les hacemos igual súplica.

De Europa

Muchos amigos y en especial la familia, estaban afligidísimos por no tener noticias de nuestro amigo ausente don Ramón L. Roldán, dando esto teña á muchos para propalar noticias falsas. El Editor de este semanario recibió carta de Moncho en la que le manifiesta su completa mejoría. Nos alegramos.

La Panadería

"La Josefina," que sin disputa es una de las mejores, sino la mejor, publica el siguiente aviso: "Avisamos á nuestros clientes y al público en general, que á partir de la fecha, la panadería "La Josefina," la más acreditada de San José, ha dispuesto hacer una rebaja en el pan de un CINCUENTA POR CIENTO. Esta notable rebaja no será motivo para que la calidad del pan y la de los demás artículos de este establecimiento deje de ser la misma, es decir, la inmejorable, como lo ha sido siempre.

Además, la higiene en la elaboración continuará siendo siempre el punto más importante de esta casa, que no mira solamente por sus propios intereses, sino que también desea el bien para sus clientes y la colectividad josefina.—*Alberto Odio*.

Teneduría de Libros

Nuestro buen amigo don Alejandro Salazar, según aviso publicado en "El Noticiero" establecerá clases de Teneduría de Libros, á solicitud de algunos amigos suyos.

Dada la competencia y cultura del Sr. Salazar, le auguramos éxito seguro en su empresa.

Bananos

Creemos que pronto dará el Congreso solución á ese negocio tan importante para el país.

Colocados en un terreno conciliador la United y el Gobierno puede llegarse á un arreglo satisfactorio para ambas partes y que ponga término á esa tranter que ha empezado á surtir sus deplorables efectos en la Comarca de Limón.

Nuevo aspirante á la Presidencia

Es joven, de buena raza y muy sano el ganado que destaza don Vittorio Bertolini en su carnicería "El Capricho." Ese ganado es criado y engordado en los repastos de don Alberto González, los mejores del país. Probad una vez siquiera y os aseguramos que quedaréis satisfechos.

De Cartago

Hoy recibimos la dolorosa noticia del fallecimiento de la respetable matrona cartaginesa, doña Cristina Espinach v. del valiente y pundonoso caballero don Eusebio Figueroa.

Para los deudos de tan virtuosa dama, van los votos sinceros de condolencia de "El Cronista"

EN los momentos de mayor tribulación y cuando la familia doliente está sumida en profundo dolor, no es posible que pueda atender con verdadera exactitud todos los detalles de un funeral. Por eso deben ocurrir quienes deseen un servicio oportuno y esmerado, á mi oficina de circulación y funerales, que cuenta con el personal suficiente para atender á cualquiera hora la impresión y distribución de tarjetas, en cargo de coronas, compra de ataúdes y todo lo concerniente al caso.—*Emilio Alpizar*.

DE LIBERIA

Tres preguntas al Comandante de la Plaza

¿Por qué en su Cuartel y de manera correccionaria tiene empleado á un menor de 17 años, con el grado de Sargento primero, sin tener la edad que requiere la Ley para ser soldado? y mucho menos los requisitos que dicta la misma para ascender á Clases?

¿Por qué se permite que los soldados salgan á la calle con sus uniformes asquerosos y convertidos en harapos? y que éstos servidores de la Patria, pagados por el Erario, sirvan como jornaleros á cierto jefe (volcado) en sus siembras agrícolas y oficios domésticos?

¿Por qué se levantaron contribuciones entre la tropa para trabajos que no les redundaba beneficio alguno? Será justo que entre soldados que no disponen más que de un pequeño sueldo que apenas pueden con él medianamente sufragar los gastos de alimentación, lavado, fumado, etc., se lleven á efecto estas incorrecciones?

Digna de encomio ha sido la actividad que ha desplegado nuestra primera autoridad judicial, en la averiguación de los robos de que varias personas fueron víctimas; á su actividad y diligencias se debe la aprehensión de un valioso revólver que le fué robado al señor José Vicente Barreto durante su permanencia en este lugar. Ahora se esclarecerán muchos de los daños que en altas horas de la noche, proporcionaban los cacos al vecindario, sin que la policía pudiera hacer nada en este sentido. ¿Habrá negligencia?

TARQUINO

PROTESTA

Aunque no podemos constituirnos músicos en el sentido de la palabra, sí podemos llamarnos aficionados al arte, y bajo este mismo concepto, esta filarmónica está integrada por jóvenes de juicio y amantes al estudio, por una parte, y por otra, que es una escuela creada por la Honorable Corporación Municipal y bajo estas mismas circunstancias, sentimos que nuestros cortos estudios, son útiles á este pueblo ya; pues creemos que aunque los pocos acordes que ejecutamos los domingos en la plaza de este cantón, no sean del agrado de tres ó cuatro espectadores, sí podemos asegurar que son de la aceptación del público, y por esta misma razón, creemos que ya pudiéramos tocar cualquier función que en honor de los santos patronos de los distritos se celebran; decimos esto porque bien em-

pagados de la política que bajo cuerda se nos hace, talvez por envidia, por decirlo así, protestamos enérgicamente contra quien ó quienes tengan ese mal pecho ó tan pequeños de corazón, que en lugar de tomar en cuenta que nosotros medio desempañados, aconsejen á personas ignorantes que busquen música de Aserri, para estas funciones con pretexto de que nosotros cobramos exageraciones.

Según nuestro modo de pensar, y con noticia de muchas personas que les merecemos crédito, hay una persona de por medio que por ahora nos reservamos, y que según las circunstancias sacaremos á relucir su nombre más tarde.

Nos referimos por ahora y nos concretamos á hacer alusión de la fiesta del patrono nuestro San Miguel, pues según decires, ocuparon la filarmónica de Aserri por considerarla más barata que la nuestra.

Ahora nosotros preguntamos á quien nos quiera contestar, cuándo se entendió el mayordomo con nuestro director? y cuando lo hizo no tenían ya contratada la de Aserri? ¿cómo quedamos, pues!

Sabido es de todo el pueblo que por hoy, todos los músicos que tocamos somos vecinos de dicho barrio, y por consiguiente, dimos nuestras limosnas, y creemos por esa razón tener derecho de protestar contra esos abusos.

¿Será esta conducta bien observada por personas que están llamadas á unir los pueblos y no á sembrar la sizaña? ¿Se habrá ocupado para los oficios divinos al maestro de capilla y cura de Aserri? No lo sabemos. Creo que sólo la música de calle por más barata, á pesar de no haberse entendido con el maestro de ésta, dicho mayordomo.

Repetimos:— Protestamos de tal procedimiento contra quien ó quienes sean los autores y estamos dispuestos á dejar aclarado este punto, para que no se juegue con nuestro maestro querido y competente Director, ni con esta escuela musical, con actos de intriga como lo quieren hacer aparecer personas que por su representación social, parecen ser acreedores de ella.

Desamparados, octubre 1º de 1908.
Juan de Dios Monge Ch. Antonio Mora Quirós.—Domingo López.—José Córdoba.—Reinaldo Mora.—Por Evangelista Mora, Reinaldo Mora.—José J. Mora.—Cecilio Gamboa.

LA EDUCACION

Sociedad Librera de San José

--- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

DOS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar, Producen buen interés.



--- Agencia de Publicaciones y Comisiones ---

CARTAGO, COSTA RICA

50 varas al norte de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuidos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc. Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

**¡Oiga usted, amigo!
VENDENSE**

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas de la estación del ferrocarril al Pacífico, este es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casitas (que forman una finca) situadas á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José. Da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la **NUEVA AGENCIA DE EMILIO ALPIZAR** Oficina: 25 varas al este de la Biblioteca Nacional, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la compra y venta de fincas en San José y provincias.

MOSAICOS
LOS MEJORES Y LOS MAS BARATOS SON LOS DE LA
Fábrica de José Ma. Castillo

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende** pues se contenta con **ganar poco y vender mucho**.—Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrin para aceras**. Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 o/o en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1º del público y considerado como ta con el mejor coche de 2º. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, macios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes á cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y y VICTORIAS son los más el-trimonia, bautizos, etc. Los pre-tratando directamente con la ca-quiera hora de la noche.

La Josefina

GRAN PANADERIA

--- DE ---

ALBERTO ODO

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

LA TEMPESTAD

ESTABLECIMIENTO

--- DE ---

LICORES Y ABARROTES

200 varas al Sur del Palacio de Justicia

Fósforos legítimos 3 cajas por 5 cts. Candelas un paquete 25 cts. Azúcar una libra 15 cts. Man-teca criolla la libra por 45 cts. Arroz dos libras por 25 cts. Jabón desde 5 hasta 25 cts. barra. Sal criolla 6 libras por 25 cts. Hierro enlozado la libra 70 cts. Sardinas Carreño á 15 cts. Cacao molido la libra 50 cts. Harina "Gallito" 3 libras por 35 cts. Sal de Marquilla 2 libras por 15 cts. Papel Mariposa 6 pliegos por 5 cts. Pólvora, la libra @ 1-25. Almidón, 1 libra 20 cts. Leche condensada, lata 35 cts. Cognac Bisquit la botella @ 3-40. Whisky Canadian @ 3 60. Moscatel, Angélica y Jere. botella 75 cts. Cerveza Leona y Estrella á 45 cts. 1 litro Vermout Francés @ 1-60. 1 litro Vermout Italiano @ 1-25. 1 botella Vino blanco @ 1-25. 1 botella Vino Francés 45 cts. 1 docena Vino Francés @ 5-25. Avena molida lata 35 cts. Jabón cajas desde @ 4-25 hasta @ 8-50. Candelas cajas desde @ 5-50 hasta @ 6-50. Azúcar de primera el quintal @ 16-75. Azúcar de segunda @ 14-75.

NOTA.—Se garantiza el peso y el artículo comprado, además se rebaja el 1 o/o en compras al contado.

MIGUEL ARMIJO & Cº

CASA DE SALUD

SERVICIO ESPECIAL en asistencia de enfermos

Del Dr. J. I. Toledo López

--- ASEO ESMERADO ---

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

Empresa de Transportes
de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE
Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilo

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central Sur, Nº 50, frente á la BOTICA DEL COMERCIO

EN ALAJUELA

En San asidro de Alajuela ca-rino de Sarapiquí se vende una finca próxima-mente de 130 ó 150 manzanas. Tiene un buen aserra-ero, casa de habitación, con todas las comodidades para una familia decente. Cuenta con magnífica agua de cañería, 20 manzanas de cafetal en producción, montaña y potreros. Se vende parte al contado y el resto á plazos ó se cambia por propiedades en esta ciudad. La Agencia de Emilio Alpizar en San José dará todos los informes. Es una ganga que conviene aprovechar.

Tip. "El Pueblo"—Calle 2ª Sur nº 443